

くらしナビ ◆ ライフスタイル

一人一人に合わせた投薬を



徘徊、怒り、暴力、一日中ぼーっとしている」と、さまざまな症状が出る認知症。2025年には65歳以上の3人に1人が認知症や予備軍になると言われる。本人はもちろん、介護する人の心身への負担も大きく、誰にとつても人ごとではない。みんなが笑顔で介護できるようにするには、どうすればよいだろうか。投薬、治療、患者との接し方について考える。



食後に服用する薬を受け取る認知症の男性（中央）
群馬県高崎市で、鳥井真平撮影



飲み終えた薬の包装を取つて
おくと、服用したかどうかの
チェックに役立つ

朝ご飯の大切さ伝えるプロジェクト

昨年9月には医者や弁護士らが一般社団法人「抗認知症薬の適量処方を実現する会」（長尾和宏代表理事）を設立した。全国の医師や患者の家族に呼びかけ、副作用の実態を調査。計178件の症例を分析。飲み終えた薬の包装を取つておくと、服用したかどうかのチェックに役立つ

朝ご飯を食べて排せつする健康な生活習慣を身につけてもらおうと、「NPO法人「日本トイレ研究所」とスナック菓子大手「カルビー」が、小学校で朝ご飯の大切さを伝える「朝ハロシよープロジェクト」を始めた。7月中旬に東京都足立区立平野小学校で行われた初めての授業では、5~6年生が正しい生活習慣と栄養素の役割などを学び、カルビーのシリアル「フルグラ」にチョコレートやコマなどのトッピングをかけて朝食作りを楽しんだ。

同研究所の調査によると、小学生の5人に1人が便秘状態で、その保護者のうち32%が子の便秘に気づいていないという。加藤篤代表は「自然と排便につながる朝食の大切さに焦点を当てた取り組みで、子どもを通じて保護者の意識改革も促したい」と語る。

プロジェクトは今後、全国の小学校で展開していく予定。

【稻田佳代】

●突然、怒りっぽく

埼玉県在住の和子さん（69）は、細かい字でぎりぎり書かれたメモ帳を手に話しかけ始めた。「2月21日、テレビのリモコンを隠す▽28日、下着を出しきりつける▽3月6日、入浴の言動が書かれていた。

2年前、心臓の治療のため1ヶ月半入院したのをきっかけに薬の飲み忘れ、尿失禁、自分の部屋がわからないといった症状が表れた。自宅に戻り、さらに症状が重くなったり、病院に診察に行くと、検査もせずに「認知症の薬を出してしまった」とアルツハイマーに効果がある「ドネペジル」を処方された。最初は特に問題はなかったが、今年1月から怒りっぽくなつたという。

埼玉県川越市の「池袋病院」副院長で、脳外科医の平川直さんは「認知症の薬は一人一人効果が異なり、副作用が出る人も少なくありません」と話す。規定量の投薬で、怒り、イライラ、暴力、徘徊といった症状が出て、相談に来る家族は多いという。

●少量だと保険外に

埼玉県川越市の「池袋病院」副院長で、脳外科医の平川直さんは「認知症の薬は一人一人効果が異なり、副作用が出る人も少なくありません」と話す。規定量の投薬で、怒り、イライラ、暴力、徘徊といった症状が出て、相談に来る家族は多いとい

う。

5ミリグラムから始め、1~2週間後に5ミリグラム、重度な場合は4週間後に10ミリグラムに増量するとされている。診察した医師が患者の認知症の現状や体格、健康状態に合うよう投与量を減らすと保険外診療とみなされ、診療報酬をカットされるケースが出ているという。これが「增量規定」と指摘され

85歳以上の高齢者や重度の認知症で問題ない人は7割だつた。1割の人に副反応で困った症状が出て、2割は投薬の仕方をもっと工夫する必要があった。患者さんの症状、経過をきちんとみて薬や投与量を考えるのは医師にとって当然のこと」と話す。

5ミリグラム、重度な場合は4週間後に10ミリグラムに増量するとされている。診察した医師が患者の認知症の現状や体格、健康状態に合うよう投与量を減らすと保険外診療とみなされ、診療報酬をカットされるケースが出ているという。これが「增量規定」と指摘され

85歳以上の高齢者や重度の認知症で問題ない人は7割だつた。1割の人に副反応で困った症状が出て、2割は投薬の仕方をもっと工夫する必要があった。患者さんの症状、経過をきちんとみて薬や投与量を考えるのは医師にとって当然のこと」と話す。

5ミリグラム、重度な場合は4週間後に10ミリグラムに増量するとされている。診察した